

GRADUIERTENAKADEMIE



UNIVERSITÄT  
HEIDELBERG  
ZUKUNFT  
SEIT 1386

# SEMINARPROGRAMM

ZUSATZQUALIFIKATIONEN FÜR DOKTORANDINNEN UND DOKTORANDEN  
TRANSFERABLE SKILLS FOR DOCTORAL CANDIDATES

## WINTER 2017/18



# INFORMATIONEN UND ANMELDUNG

## INFORMATION AND REGISTRATION

Auf den folgenden Seiten finden Sie kurze Informationen zu den Seminaren im Wintersemester 2017/18. Ausführlichere Informationen zu den Seminaren, den Dozent/innen und den Anmeldemodalitäten finden Sie auf unserer Website. Dort können Sie sich auch für die Kurse anmelden:

■ [www.graduateacademy.uni-heidelberg.de](http://www.graduateacademy.uni-heidelberg.de)

**Bei Rückfragen erreichen Sie uns unter:**

Telefon: +49 (0) 6221 54- 19769

E-Mail: [ga-seminare@zuv.uni-heidelberg.de](mailto:ga-seminare@zuv.uni-heidelberg.de)

oder persönlich:

Graduiertenakademie, Universitätsverwaltung,  
Seminarstraße 2, 1. Stock, Raum 135

The following pages contain brief overviews of the courses offered during the winter semester 2017/18. There is more detailed information about the courses, the trainers and the registration process on our website. Registration for the courses also takes place on the website:

■ [www.graduateacademy.uni-heidelberg.de](http://www.graduateacademy.uni-heidelberg.de)

**If you have any questions, you can reach us at:**

Telephone: +49 (0) 6221 54- 19769

Email: [ga-seminare@zuv.uni-heidelberg.de](mailto:ga-seminare@zuv.uni-heidelberg.de)

or come by our office:

Graduate Academy, University Administration,  
Seminarstraße 2, 1<sup>st</sup> floor, room 135

# SEMINARE COURSES

## Englisch

### APPLYING FOR JOBS AND POSITIONS IN ENGLISH

Simon Chaplin

Many doctoral students wish to pursue their academic or extra-academic career in a foreign country. Especially in academia, the language of the application process will usually be English. This workshop treats all relevant aspects of the application process.

09./10.10.2017, 9 am–5 pm  
Seminarzentrum D 2, room 1,  
Bergheimer Straße 58,  
entrance Fehrentzstraße

### WISSENSCHAFTLICHES SCHREIBEN IN DEN SOZIAL- UND GEISTESWISSENSCHAFTEN

Dr. Sita Schanne

Das Schreiben der Dissertation ist zentraler Bestandteil der wissenschaftlichen Arbeit. Trotz vielfältiger Schreiberfahrungen im Studium ist dies oft mit neuen Herausforderungen verbunden. Auf der Basis des Schreibprozessmodells reflektieren Sie eigene Schreiberfahrungen und lernen Techniken kennen, mit denen Sie Ihre wissenschaftlichen Texte effektiv(er) strukturieren und überarbeiten können. Dadurch verbessern Sie Ihren Schreibfluss und bauen mögliche Schreibhemmnisse ab.

16./17.10.2017, 9–16:30 Uhr  
Seminarzentrum D 2, Raum 3,  
Bergheimer Straße 58 A,  
Eingang Fehrentzstraße

### DEUTSCH FÜR NACHWUCHS- WISSENSCHAFTLER/INNEN (GERMAN LANGUAGE COURSE)

DaF-Dozent/innen des ISZ

Lernen Sie Deutsch oder verbessern Sie Ihre Deutschkenntnisse in einem zweimal wöchentlich stattfindenden Kurs für Nachwuchswissenschaftler/innen im Internationalen Studienzentrum. In der ersten Sitzung erfolgt ein mündlicher Einstufungstest. Es gibt Kurse auf allen Niveaustufen (A 1.1 bis C2).

Dienstag und Donnerstag  
17.10.2017–08.02.2018  
18:15–19:45 Uhr  
Studienkolleg, INF 684

### **DISPUTATION – VORBEREITUNG AUF VORTRAG UND VERTEIDIGUNG**

Dr. Ute Leidig

In der Disputation müssen Sie die eigenen Leistungen und Ergebnisse überzeugend darstellen. Das kann eine große Herausforderung sein. In diesem Workshop verbessern Sie mittels Feedback Ihre Präsentationsfähigkeit. Sie üben, mit kritischen Fragen umzugehen und Ihre Nervosität zu reduzieren. Informationen zum formalen Ablauf und zu der speziellen Prüfungssituation ergänzen die praktischen Übungen.

**02./03.11.2017, 9–17 Uhr**  
**Seminarzentrum D 2, Raum 2,**  
**Bergheimer Straße 58 A,**  
**Eingang Fehrentzstraße**

### **STRATEGIEN FÜR EINE ERFOLGREICHE PROMOTION**

Dr. Sita Schanne

Die Dissertation erfordert die gezielte Nutzung der gegebenen Ressourcen in der begrenzten Zeit. In diesem Kurs wird die Dissertation als Ihr persönliches Projekt betrachtet, das Sie durch den Einsatz entsprechender Strategien effizient gestalten können. Sie lernen Techniken des Projekt- und Zeitmanagements sowie einer wirkungsvollen Kommunikation kennen und wenden diese auf Ihr Promotionsvorhaben an.

**13./14.11.2017, 9–16:30 Uhr**  
**Seminarzentrum D 2, Raum 2,**  
**Bergheimer Straße 58,**  
**Eingang Fehrentzstraße**

### **english PUBLISHING PAPERS IN THE NATURAL SCIENCES**

Dr. Philipp Mayer

Publishing papers in academic journals is a demanding task that is at times rewarding and at times frustrating. As publishing is a prerequisite for a career in science, it is important to approach the topic strategically. The objectives of this course are: (1) to understand the publication process in peer-reviewed journals, (2) to learn about ethical standards and legal regulations, and (3) to develop individual publishing strategies.

**23.11.2017, 9 am–5 pm**  
**Seminarzentrum D 2, room 3,**  
**Bergheimer Straße 58,**  
**entrance Fehrentzstraße**

# SEMINARE COURSES

## English

### PRESENTING RESEARCH RESULTS

Dr. Ute Leidig

An important part in research is presenting your results in meetings or at conferences. In this course you will bring your own presentation in order to work on effective structure, use of media, (body) language and addressing the audience. You will be required to get actively involved by giving presentations and by getting/ giving feedback on these presentations.

07./08.12.2017, 9 am–5 pm  
Seminarzentrum D2, room 1,  
Bergheimer Straße 58 A,  
entrance Fehrentzstraße

### PRAXISNAHE EINFÜHRUNG IN DIE GRUNDGEBIETE DER STATISTIK

Ralf Zeidler

Der Kurs ist in vier Blöcke gegliedert:  
1) Einführung, Begriffe und Datenerhebung,  
2) Statistische Auswertungen, 3) Statistische  
Tests, 4) Darstellung und Kommunikation  
der Ergebnisse. Es wird aktiv mit einem  
Word-Dokument zur Begleitung des Lernpro-  
zesses gearbeitet und größtenteils Excel zur  
Analyse der Daten benutzt (für die Tests:  
Apps).

18./19.12.2017, 9–17 Uhr  
Seminarzentrum D 2, Raum 3,  
Bergheimer Straße 58,  
Eingang Fehrentzstraße

## English

### COMMUNICATING SCIENCE TO THE MEDIA

Anna-Lynn Wegener

Because science impacts almost all aspects of human life, it is important for the public to be well-informed through the media about current scientific research. For this reason, an important transferable skill for every scientist is the ability to successfully communicate research results to non-scientists. This one-day seminar covers the basics of working effectively with the media.

10.01.2018, 9 am–4:30 pm  
Seminarzentrum D 2, room 3,  
Bergheimer Straße 58,  
entrance Fehrentzstraße

## anölich

### SCIENTIFIC WRITING FOR NATURAL AND LIFE SCIENCES

Dr. Ute Leidig

Scientific writing is an important skill for all academic careers. In order to be effective, research proposals, reports and publications must be informative, precisely formulated and well structured. In this course we will focus on different tasks that are relevant to the writing process such as developing a proposal, effective dealing with literature, and composing and revising drafts in order to arrive at a final text.

**11./12.01.2018, 9 am–5 pm**  
**Seminarzentrum D 2, room 1,**  
**Bergheimer Straße 58,**  
**entrance Fehrentzstraße**

## anölich

### STRATEGIES FOR A SUCCESSFUL DOCTORATE

Dr. Sita Schanne

Mastering the PhD successfully requires the effective use of given resources in limited time. In this course we will treat the dissertation as a personal project that can be planned and carried out using management techniques. You will be introduced to project management and time management techniques as well as communication strategies, and will apply these to your individual doctoral project.

**15./16.01.2018, 9 am–4:30 pm**  
**Seminarzentrum D 2, room 2,**  
**Bergheimer Straße 58,**  
**entrance Fehrentzstraße**

### LOGIK UND ARGUMENTATION

Sanja Dembić

Das Seminar richtet sich an Promovierende und Postdocs, die sich im Umgang mit Argumenten schulen möchten. Es werden die wichtigsten Prinzipien der Logik erarbeitet (Gültigkeit und Schlüssigkeit von Argumenten etc.) und hieraus Techniken zum schriftlichen wie mündlichen Argumentieren abgeleitet und trainiert. In dem Seminar werden keine rhetorischen Techniken vermittelt.

**22./23.01.2018, 9–17 Uhr**  
**Seminarzentrum, Raum 2,**  
**Bergheimer Straße 58,**  
**Eingang Fehrentzstraße**

# SEMINARE COURSES

## Englisch JOURNALISTIC WRITING FOR SCIENTISTS

Anna-Lynn Wegener

Stories about science, technology, health and environment are some of the most exciting and important for the media and for the public. But it often is a challenge for scientists to convey the wonder of new findings in writing and make complex research accessible to a lay audience. This seminar aims to teach the basics of journalistic writing to scientists.

29.01.2018, 9 am–4:30 pm  
30.01.2018, 9 am–1 pm  
Seminarzentrum D 2, room 3,  
Bergheimer Straße 58,  
entrance Fehrentzstraße

## WIE FINANZIERE ICH DIE PROMOTION?

Servicestelle der Graduiertenakademie

Der Vortrag gibt einen Überblick über verschiedene Möglichkeiten zur Finanzierung der Promotion und Sonderausgaben während der Promotionsphase (Reisekosten etc.). Es werden verschiedene Stipendiengeber und Stiftungen sowie das Serviceangebot der Graduiertenakademie vorgestellt. Außerdem werden Informationen zur Suche nach einem geeigneten Stipendium und Tipps für eine erfolgreiche Antragstellung gegeben.

07.02.2018, 16–18 Uhr  
Seminarzentrum D 2, Raum 3,  
Bergheimer Straße 58,  
Eingang Fehrentzstraße

## Englisch AMERICAN VOICE AND DIALOGUE COACHING

Andy Valvur

This course is an opportunity to work on diction and pronunciation of American English words. The workshop is designed to ensure that each person will receive adequate one-on-one training. The instructor will be using a combination of vocal exercises, word drills and other tools.

08./16.02.2018, 10 am–3 pm  
Seminarzentrum D 2, room 2,  
Bergheimer Straße 58,  
entrance Fehrentzstraße



### **NICHTAKADEMISCHE BERUFSEIN-STIEGE NACH DER PROMOTION FÜR NATURWISSENSCHAFTLER/INNEN**

Petra Lehmann

Kaum eine andere Akademikergruppe ist so universell einsetzbar wie die der Naturwissenschaftler/innen. Karrieremöglichkeiten gibt es in den unterschiedlichsten Bereichen. Das bietet einerseits eine Reihe von Chancen, führt andererseits auch zu Unsicherheiten und Verwirrungen darüber, welcher der richtige Weg ist. In diesem Kurs vermitteln wir Informationen über außeruniversitäre Berufschancen, damit verbundene Anforderungen an potentielle Bewerber/innen und über Möglichkeiten zum beruflichen Quereinstieg.

**13.02.2018, 9–17 Uhr**  
**Seminarzentrum D2, Raum 1,**  
**Bergheimer Straße 58,**  
**Eingang Fehrentzstraße**

### **KONSTRUKTIV KOMMUNIZIEREN – ZIELORIENTIERT VERHANDELN**

Dr. Ute Leidig

Effektive Kooperation ist eine wichtige Voraussetzung für erfolgreiche Forschung. Als Doktorand/in müssen Sie mit dem Betreuer/der Betreuerin, mit Kolleg/innen und Forschungspartner/innen unterschiedliche Erwartungen klären, Interessen abstimmen und Ziele vereinbaren. Durch die im Workshop zu bearbeitenden Themen wie aktives Zuhören, Fragetechniken und lösungsorientierte Verhandlung erweitern Sie Ihre Gesprächs- und Verhandlungskompetenz.

**14./15.02.2018, 9–17 Uhr**  
**Seminarzentrum D2, Raum 2,**  
**Bergheimer Straße 58 A,**  
**Eingang Fehrentzstraße**

### **GRUNDLAGEN DER HOCHSCHULDIDAKTIK**

Dr. Sita Schanne

In diesem praxisorientierten Kurs werden Sie auf das Tätigkeitsfeld des/der Lehrenden vorbereitet und erweitern notwendige Kompetenzen für erfolgreiches didaktisches Handeln. Grundlagen des Lehrens und Lernens sowie das Rollenverständnis als Lehrende werden dabei ebenso thematisiert wie die didaktische Planung einer Lehrveranstaltung.

**19./20.02.2018, 9–16:30 Uhr**  
**Seminarzentrum D 2, Raum 2,**  
**Bergheimer Straße 58 A,**  
**Eingang Fehrentzstraße**

# SEMINARE COURSES

## Englisch

### GOOD SCIENTIFIC PRACTICE

Dr. Sita Schanne

In this introductory workshop you will gain a general understanding of good scientific practice and scientific misconduct (e.g. plagiarism, fabrication, falsification). We will explore key areas of conflict, critical situations and possible causes of misconduct. Questions regarding data management, documentation and ownership will be addressed, as well as the correct use of references and problem areas in the publication process.

**05.03.2018, 9 am–4 pm**  
**Seminarzentrum D 2, room 2,**  
**Bergheimer Straße 58,**  
**entrance Fehrentzstraße**

### SELBSTSICHERES UND KOMPETENTES AUFTRETEN

Eugen Gerein

Ziel des Seminars ist die Stärkung der persönlichen Wirkung in herausfordernden Situationen. Dabei geht es um das Auftreten bei Präsentationen in Konferenzen oder bei Disputationen sowie um das Vorstellen der Arbeit gegenüber dem Betreuer/der Betreuerin bzw. im Kolloquium.

**06.03.2018, 9–17 Uhr**  
**Seminarzentrum D 2, Raum 3,**  
**Bergheimer Straße 58 A,**  
**Eingang Fehrentzstraße**

### ASSESSMENT CENTER – TRAINING FÜR PROMOVIERENDE

Wolfgang Leybold

Gerade Promovierende bewerben sich auf anspruchsvolle Stellen, für die problemlösungsorientiertes Denken, Kommunikationsstärke und perspektivische Führungseignung wichtige Parameter sind. Für solche Anforderungsprofile wird in der Personalauswahl oft das Assessment Center eingesetzt. Ziel dieses Trainingstages ist es, die Funktionsweise eines Assessment Centers zu verstehen. So können Promovierende ihre Stärken noch besser zeigen und insgesamt beim Berufseinstieg gelassener und trittsicherer werden.

**12.03.2018, 10–17 Uhr**  
**Seminarzentrum D 2, Raum 3,**  
**Bergheimer Straße 58 A,**  
**Eingang Fehrentzstraße**

**enolich**

**FIRST APPROACHES TO LEADERSHIP**

Dr. Sita Schanne/Dr. Ute Leidig

After accomplishing a PhD many graduates will move on to leadership positions inside or outside academia relatively quickly. In this workshop you will get a first insight into the challenges of this role and improve on your people skills, such as coordinating activities, motivating team members, giving feedback, and resolving conflicts.

**15./16.03.2018, 9 am–4:30 pm**  
**Seminarzentrum D 2, room 1,**  
**Bergheimer Straße 58,**  
**entrance Fehrentzstraße**

# WEITERE ANGEBOTE

## OTHER SERVICES

### INDIVIDUELLE SPRACHBERATUNG AUF DEUTSCH UND AUF ENGLISCH

Viele Doktorandinnen und Doktoranden arbeiten mit der Dissertation erstmals an einem längeren wissenschaftlichen Text. Eine besonders große Herausforderung ist dies, wenn die Texte nicht in der Muttersprache geschrieben werden. Um hier wirksam zu unterstützen und weiter zu qualifizieren, bietet die Graduiertenakademie individuelle Beratung an.

Das Programm **Wissenschaftliches Schreiben auf Deutsch: Beratung für internationale Doktorand/innen** richtet sich an nicht-deutsche Muttersprachler/innen, die wissenschaftliche Texte auf Deutsch verfassen.

Der **Academic Writing Support: Individual Consultation and Tutoring** richtet sich an Doktorandinnen und Doktoranden aus allen Disziplinen, die wissenschaftlich auf Englisch schreiben.

Das Ziel beider Angebote ist es, in einer frühen Phase der Promotionszeit die Schreib- und Sprachkompetenzen der Doktorandinnen und Doktoranden zu verbessern.

Ausführliche Informationen finden Sie auf unserer Website:

■ [www.graduateacademy.uni-heidelberg.de](http://www.graduateacademy.uni-heidelberg.de)

### INDIVIDUAL LANGUAGE ADVICE IN GERMAN AND ENGLISH

For many doctoral students, working with a long, research-based text is the most challenging aspect of the degree process. The challenge becomes even greater, however, if the text is not written in their native language. To support doctoral students effectively and promote their future success, the Graduate Academy offers individual writing guidance.

The programme **Wissenschaftliches Schreiben auf Deutsch: Beratung für Internationale Doktorand/innen** is tailored towards non-native German speakers who are writing their dissertations in German.

**Academic Writing Support: Individual Consultation and Tutoring** is tailored towards doctoral students from all disciplines who are writing in English.

The purpose of both offers is to improve the writing and language competencies of doctoral students during the early stages of their doctoral training.

Please check our website for further information:

■ [www.graduateacademy.uni-heidelberg.de](http://www.graduateacademy.uni-heidelberg.de)

# WEITERE ANGEBOTE

## OTHER SERVICES

### **KOLLEGIALES COACHING FÜR DOKTORAND/INNEN**

Dr. Sita Schanne

Kollegiales Coaching bietet Ihnen eine Möglichkeit, sich in kleinen Gruppen unter Anleitung eines erfahrenen Coachs gegenseitig zu unterstützen: um Arbeitsziele zu erreichen, Hindernisse zu bewältigen, neue Sichtweisen und Lösungen zu entwickeln und Sicherheit im Umgang mit dem eigenen Projekt zu gewinnen. Nach einem ersten Auftakttreffen und zwei bis drei angeleiteten Treffen arbeiten Sie ggf. selbstständig als Coaching-Gruppe weiter.

**Termine nach Vereinbarung; Interessierte  
wenden sich bitte an die Dozentin:  
schanne@uni-hd.de  
Abteilung Schlüsselkompetenzen und  
Hochschuldidaktik**

# ÜBER DIE GRADUIERTENAKADEMIE

## ABOUT THE GRADUATE ACADEMY

Die Graduiertenakademie setzt sich für optimale Rahmenbedingungen der Promotion in Heidelberg ein und bietet fächerübergreifend vielfältige Beratungs-, Weiterbildungs- und Unterstützungsleistungen für Doktorandinnen und Doktoranden:

- Informationen zum Promotionsstudium allgemein (Ablauf, Formalitäten, Exposé-Beratung, Leben und Arbeiten in Heidelberg)
- Stipendien und Zuschüsse
- Seminare zum Erwerb akademischer und berufsrelevanter Zusatzqualifikationen
- Individuelle Sprachberatung auf Deutsch und auf Englisch für Doktorand/innen
- Literaturverwaltungsprogramme Citavi/Endnote
- Newsletter

The Graduate Academy works towards creating an optimal framework and conditions for doctoral training in Heidelberg and offers a wide spectrum of advising, training and support services to doctoral students:

- Information about doctoral training in general (the general process, formalities, exposé advising, living and working in Heidelberg)
- Scholarships and grants
- Seminars for acquiring academic and professional skills
- Individual language advice in German and English for doctoral students
- Bibliography management programmes Citavi and Endnote
- Newsletter

# KONTAKT

## CONTACT

### **Seminarprogramm** | Transferable Skills Programme

Tel.: +49(0)6221 54-19769

[ga-seminare@zuv.uni-heidelberg.de](mailto:ga-seminare@zuv.uni-heidelberg.de)

### **Wissenschaftliches Schreiben auf Deutsch: Beratung für Internationale Doktorand/innen**

[ga-sprachberatung@zuv.uni-heidelberg.de](mailto:ga-sprachberatung@zuv.uni-heidelberg.de)

### **Academic Writing Support: Individual Consultation and Tutoring**

[ga-writing@zuv.uni-heidelberg.de](mailto:ga-writing@zuv.uni-heidelberg.de)

### **Servicestelle** | Service Centre

Janelle Ramaley, Chiara Rottaro

Tel.: +49(0)6221 54-19765

[graduieretenakademie@zuv.uni-heidelberg.de](mailto:graduieretenakademie@zuv.uni-heidelberg.de)

### **Besucheradresse** | Visitors Address

Universitätsverwaltung

Seminarstraße 2, Raum 135

Mo– Do: 10–12 Uhr Mo+Mi: 13–15 Uhr

Servicestelle Im Neuenheimer Feld

INF 304, Zentralmensa

Mittwochs 10–12 Uhr

### **Postadresse** | Postal Address

Seminarstraße 2

69117 Heidelberg

■ [www.graduateacademy.uni-heidelberg.de](http://www.graduateacademy.uni-heidelberg.de)

# WINTER 2017/18

## GRADUIERTENAKADEMIE

### SEMINARPROGRAMM

SEMINARPROGRAMM ZUSATZQUALIFIKATIONEN WINTER 2017/18

■ [www.graduateacademy.uni-heidelberg.de](http://www.graduateacademy.uni-heidelberg.de)